

Editorial

En el número 34 de la Revista Salud Problema, les ofrecemos la segunda entrega del dossier sobre Cuerpo y salud. Al igual que el anterior número, contamos con la colaboración como editor y editora invitada del Dr. Bernardo Adrián Robles Aguirre y de la Dra. Anabella Barragán Solís, quienes forman parte del cuerpo académico de la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH).

Con este dossier, además de abordar un campo temático relevante para los estudios en salud, es posible observar y analizar las tensiones y contradicciones que aparecen entre distintas perspectivas de análisis. Desde una mirada centrada en la cultura, propia de la antropología, el cuerpo y la salud suelen entenderse como construcciones sociales y simbólicas, influenciadas por prácticas culturales específicas. Sin embargo, se requiere también un enfoque crítico que considere los procesos de determinación social, como propone la medicina social, pues de otra manera se corre el riesgo de simplificar la complejidad de estas realidades: la salud y el cuerpo no solo están modelados por significados culturales, sino por las estructuras sociales, económicas y políticas que determinan las condiciones de vida de las personas.

Un aspecto a destacar de este dossier en dos números es que está compuesto principalmente por artículos de investigación, que incluyeron trabajo de campo y contacto directo con las comunidades participantes de las investigaciones, lo cual enriquece enormemente la relación entre teoría y vida social. Autoras y autores buscan conectar conceptos teóricos con experiencias concretas, lo que permite integrar analíticamente las vivencias cotidianas de las personas y construir reflexiones sobre cuerpo y salud orientadas a la comprensión e intervención sobre las vulnerabilidades y riesgos que enfrentan diversos grupos sociales.

Por ello este dossier temático ofrece un espacio de debate y discusión donde el cuerpo se coloca en el centro del análisis sobre salud. Nos permite explorar cómo las condiciones sociales, económicas y culturales configuran la experiencia corporal y los procesos de salud-enfermedad-atención-cuidado. Además de la comprensión de estas dinámicas, buscamos promover un diálogo crítico que impulse un análisis más integral y sensible a las realidades que atraviesan la vida de las personas.

Además del *dossier* temático, el número 34 de la Revista incorpora un artículo original titulado *Higiene del sueño y estilos de vida: un estudio sobre la resiliencia de los y las estudiantes de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México durante la pandemia por COVID-19 en 2021* escrito por Ma Elena Durán Lizarraga, Roselia Arminda Rosales Flores, Claudia Alicia López Ortiz y Yazmin Ivonne López García. Este escrito aborda una problemática específica en la población universitaria y es una continuación de un estudio previo. Entre sus hallazgos más importantes refiere que, a pesar de la presencia de padecimientos que condicionan los hábitos de sueño, los y las estudiantes construyeron diferentes prácticas de cuidado que les permitieron afrontar la pandemia.

A continuación, presentamos la editorial del *dossier* temático redactada por el y la editora invitada.

Editorial del Dossier

“Cuerpo y salud en grupos en situación de vulnerabilidad y riesgo II”

Estimado lector, con gusto de presentar el *dossier*, *Cuerpo y salud en grupos en situación de vulnerabilidad y riesgo II*, los cinco artículos aquí reunidos, abordan desde una visión antropológica, social y multidisciplinaria, la forma como el cuerpo, el territorio, la migración y la violencia, se hacen presentes para comprender la diversidad humana a través del cuerpo en interacción con su entorno, problematizado en el contexto cultural y así dar cuenta de sus procesos biológicos, psicosocioemocionales y socioecoculturales en sociedades específicas, en momentos histórico sociales particulares, donde los patrones culturales determinan el sino individual y social, lo que exige miradas teóricas particulares y metodologías mixtas puestas en práctica por investigadores e investigadoras de diversas instituciones de educación superior.

En este número 34, iniciamos la segunda entrega del *dossier* con el texto *Cuerpos insalubres. In-corporación de agrotóxicos por producción milpera en la Huasteca veracruzana* de José Joel Lara González, aquí, el autor presenta algunas experiencias de riesgo y peligro generadas por el uso de agrotóxicos y consumo de metales pesados en la Huasteca veracruzana, y su in-corporación al cuerpo de las personas. Por medio de una etnografía profunda, el autor analiza las narrativas del riesgo como un recurso metodológico de análisis antropológico y propone las categorías de in-corporar y cuerpos insalubres, para describir y explicar, cómo la introducción de sustancias tóxicas con fines de aumentar la productividad agrícola en la Huasteca, ha generado no solo la disminución de la diversidad de las especies agrícolas de autoconsumo sino diversas afecciones y enfermedades en contextos de multi exposición que atentan y vulneran la salud de las personas.

Por su parte, Andrés Méndez Palacios – Macedo, reconoce en *Encarnaciones del territorio y la escuela secundaria: experiencias de jóvenes de San Juanico, Estado de México*, que los jóvenes son personajes de lugares, producto de su experiencia en el espacio. En este sentido, el territorio opera como modelador de cotidianidades, el objetivo consiste en describir y analizar las imbricaciones entre la identidad colectiva vinculada a los territorios, su historia y los modos de ser joven en un grupo de estudiantes de secundaria de San Juan Ixhuatepec. A lo largo del trabajo, encontraremos que la violencia y la inseguridad, refuerzan la pertenencia, asimismo, ser parte de la población escolar permite conformar redes de apoyo y solidaridad, ello demuestra que mientras se forma parte de un grupo o de un lugar, se garantiza la seguridad de los espacios.

En el artículo *Mucha sangre por todas partes, Guerrero, todo Guerrero está en guerra. Violencia anidada en los cuerpos de jóvenes privados de la libertad en el estado de Guerrero*, Rabin Amadeo Martínez Hernández, se adentra en un tema de impacto y lastimosamente presente; la violencia estructural ejercida por actores como el Estado y el crimen organizado, en la vida de los jóvenes, para comprender cómo afecta sus cuerpos. A lo largo del texto, el autor reconoce que el concepto de juvenicidio permitió

explicar la vinculación de la necropolítica en contra del sector juvenil a partir de su exterminio persistente. Por medio de la visión fenomenológica, desentrañar la experiencia de los jóvenes en torno a la violencia social en tres ciudades del estado de Guerrero, para así, reconocer que los jóvenes son tanto víctimas como perpetradores de esta violencia, siendo el Estado responsable de la violencia no letal y el crimen organizado de la violencia letal y observando que la maquinaria necropolítica se nutre de la vulnerabilidad y la violencia estructural, haciendo que estos jóvenes sean los verdaderos supervivientes de este régimen de exterminio.

El volumen continúa con Nadia Irina Santillanes Allande, quien, tras reflexionar sobre aspectos relacionados con la salud mental de los migrantes latinoamericanos en Estados Unidos, nos presenta *Más allá de lo biológico: incorporando una perspectiva social en la investigación sobre salud mental y migración*. Aquí, la autora analiza las diversas dimensiones y desafíos que rodean la comprensión y abordaje de la salud mental desde una perspectiva histórica. Por medio de una revisión de investigaciones en salud pública y sociodemografía entre 1960 y 2015. En el análisis, la autora identifica qué factores inciden en el malestar de las poblaciones migrantes y se plantean los desafíos que derivan de la tradición de concebir la mente exclusivamente desde una perspectiva biológica, los cuales se ven reflejados en los instrumentos de medición y evaluación de la salud mental, concluyendo sobre la necesidad de trascender la visión predominantemente biológica y abordar los factores estructurales y culturales para comprender la salud mental de los migrantes, así como la urgencia de ampliar los esfuerzos de investigación en este campo para respaldar la implementación de políticas públicas en el ámbito de la salud mental.

Por último, en *Migrantes trabajadores tenancinguenses retornados de Estados Unidos a partir de 2008 y los cambios en los procesos de salud/enfermedad/atención*. Giovanni Macías Suárez, nos presenta los cambios y repercusiones en los procesos de salud/enfermedad/atención de la población migrante, a partir de las políticas migratorias en Estados Unidos. Por medio de una metodología cualitativa y a partir del itinerario terapéutico, se identifican las molestias, padecimientos y enfermedades, así como las estrategias y prácticas utilizadas para contrarrestar estos problemas de salud, reconociendo que los problemas de salud de los migrantes son el reflejo de sus modos de vida, acciones y pensamientos, tanto a nivel individual como colectivamente y haciendo evidente la interacción de diversos sistemas de salud tanto biomédicos institucionales como saberes alternativos y de autoatención en las trayectorias de atención de los sujetos de estudio.

Así, todas las participaciones que se reunieron en este volumen, son una invitación a la reflexión sobre la importancia de estudiar al cuerpo y su relación con la salud, en grupos en situación de vulnerabilidad y riesgo, reconociendo que una visión multidisciplinaria y crítica, puede acercarnos a esa compleja relación que explica los procesos de salud-enfermedad como fenómenos biosocioculturales, históricos y políticos.

Bernardo Adrián Robles Aguirre
Anabella Barragán Solís
Editores invitados